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Взвесив все «за» и «против», я решил, 
что с 22 декабря по 20 января 
при входе в ТРЦ и в магазины, 

расположенные в них, 
не нужно будет предъявлять код. 

Евгений КУЙВАШЕВ, губернатор Свердловской области, – вчера, 
в Instagram, комментируя ослабление коронавирусных ограничений

ЦИТАТА ДНЯПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 
НА СОЦИАЛЬНУЮ ВЕРСИЮ 

«ОБЛАСТНОЙ ГАЗЕТЫ» НА 2022 ГОД. 
Для оформления подписки необходимо 

позвонить по тел.: 8-800-30-20-455, 
отправить сообщение 

в WhatsApp по тел.: 8-922-223-56-86 
или на эл. почту: dostavka@oblgazeta.ru.

СЕГОДНЯ – ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА
Уважаемые энергетики и ветераны отрасли!

Поздравляю вас с профессиональ
ным праздником!

Энергетика – ключевая отрасль 
народного хозяйства, от устойчиво
го функционирования которой напря
мую зависит эффективная работа 
промышленности, успешное развитие 
экономики и социальной сферы, ком
форт, здоровье и благополучие людей.

Энергосистема Свердловской области 
– одна из наиболее крупных в стране – надёжно работает, полно
стью удовлетворяет потребности предприятий и жителей региона 
в электрической энергии. В отрасли ведётся системная работа по 
обновлению генерирующего и сетевого комплекса. 

В минувшем году введён в эксплуатацию энергоцентр «Берё
зовский», в этом году – новая миниТЭЦ ПАО «НМЗ» в Серове, 
подстанция в Сысерти, заменён силовой трансформатор на под
станции «Балтымская». В настоящий момент идёт реконструкция 
подстанции «Горный Щит».

Среди важнейших задач на ближайшее время – подготовка энер
гетической инфраструктуры региона к проведению чемпионата мира 
по волейболу в 2022 году и Универсиады2023, обеспечение условий 
для технологического присоединения новых строящихся объектов.

Уверен, что уральские энергетики профессионально, ответ
ственно и чётко будут решать все стоящие перед ними задачи.

Уважаемые энергетики и ветераны отрасли!
Благодарю вас за отличную работу, надёжное обеспечение 

уральцев теплом и электроэнергией, весомый вклад в социально
экономическое развитие Свердловской области, повышение каче
ства жизни земляков. 

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, опти
мизма и дальнейших успехов в вашей ответственной работе!

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ

ВЛАДИМИР ПУТИН РАСШИРИЛ ПОЛНОМОЧИЯ ПОЛИЦИИ

Президент РФ Владимир ПУТИН подписал закон о расширении 
полномочий сотрудников полиции – соответствующий документ 
опубликован на официальном портале правовой информации.

Согласно поправкам в закон «О полиции», сотрудники МВД 
смогут проникать для задержания граждан в жильё и на част
ные территории. Кроме того, они получили право представлять
ся задержанному уже после прекращения им противоправных 
действий. а также вскрывать автомобили для спасения жизни 
граждан или обеспечения их безопасности при массовых бес
порядках и ЧС, а также с целью пресечения преступлений.

РЕГИОН ЗА ТРИ ГОДА ПОЛУЧИТ 1,1 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО ШКОЛ

Правительство России выделило более 24,4 млрд рублей 
на строительство новых школ в регионах. Распоряжение 
о распределении средств подписал премьер-министр Михаил 
МИШУСТИН. Оно опубликовано на сайте Правительства РФ.

В 2022 году Свердловская область получит 472,6 млн ру
блей, в 2023 году – 388,4 млн рублей, в 2024 год – 244,8 млн ру
блей.

Напомним, что в Екатеринбурге собираются построить 
школу №1 в Академическом за 1,65 млрд рублей. К 2023 году 
в микрорайоне Солнечном также появится Губернаторский 
лицей. К 2024 году планируется построить ещё семь школ и 
два корпуса к образовательным учреждениям. В этом случае 
в столице Урала появятся 13,5 тысячи новых мест.

БОРИС КОЗИНЕНКО НАГРАЖДЁН ЗНАКОМ ОТЛИЧИЯ 
«ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТЬЮ» I СТЕПЕНИ

Советника губернатора Свердловской области Бориса КОЗИ-
НЕНКО отметили региональной наградой. Ему присуждён знак 
отличия «За заслуги перед Свердловской областью» I степени.

Как говорится в указе, подписанном главой региона, на
граду присвоили «за особые заслуги и выдающиеся дости
жения в сфере социальноэкономического развития» Сред
него Урала. Соответствующий документ опубликован в пол
ной версии сегодняшнего номера «Областной газеты». 

Сегодня, 22 декабря, Борис Козиненко отмечает юбилей. 
Ему исполняется 70 лет. Напомним, Борис Козиненко более де
сяти лет возглавлял Управление Федеральной службы безопас
ности по Свердловской области, занимая одновременно пост 
председателя Совета органов ФСБ России в Уральском феде
ральном округе. В январе 2013 года был назначен советником 
губернатора.

ЕЛЕНА НОВОТОРЖЕНЦЕВА ПЕРЕИЗБРАНА 
ГЛАВОЙ СЧЁТНОЙ ПАЛАТЫ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Депутаты Законодательного собрания Свердловской обла-
сти поддержали кандидатуру, предложенную губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ. 

Председатель регионального парламента Людмила Ба�
бушкина напомнила, что Елена Новоторженцева прошла со
гласование в квалификационной коллегии Счётной палаты 
РФ. В итоге за её назначение проголосовали 47 депутатов из 
48 присутствовавших. Сразу после избрания Елена Новотор
женцева поблагодарила депутатов за доверие и предложила 
назначить четырёх новых аудиторов Счётной палаты регио
на. По итогам голосования ими стали Юрий Русанов, Светла�
на Булах, Николай Гребенщиков и Роман Гаврилин.

Напомним, Елена Новоторженцева впервые возглавила 
свердловскую Счётную палату в 2017 году. Тогда её канди
датуру также выдвинул губернатор Евгений Куйвашев.
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Одноместные купе могут стать востребованными у пассажиров, 
которые любят путешествовать в одиночку
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На Урале 
будут производить 
двухуровневые 
вагоны
Ирина ПОРОЗОВА

В Свердловской области го-
товятся выпускать двух-
уровневые пассажирские 
вагоны с одноместными ку-
пе. Производить их будет 
завод «Уральские локомо-
тивы», который располага-
ется в Верхней Пышме. Это 
совместное предприятие 
Группы Синара и концерна 
Siemens.

В эти дни на Ярославском 
вокзале в Москве для показа 
выставлен макет одномест-
ного купе электропоезда. До 
24 декабря желающие могут 
осмотреть его. Уральцам по-
ка доступны только фотогра-
фии прототипа. 

По словам генерально-
го директора «Уральских ло-
комотивов» Олега Спаи, пре-
зентованная версия была до-
работана с учётом коммента-
риев, полученных от экспер-
тов в августе этого года на 
выставке «PRO//Движение. 
Экспо».

Как сообщает пресс-
служба Группы Синара, в од-
номестном купе есть диван 
длиной 2,1 метра и шири-
ной 65 см, шкаф с вешалкой 
для одежды, раскладной стол 

и телевизор. Под спальным 
местом можно будет разме-
стить крупный багаж. Вход-
ная дверь открывается с по-
мощью электронного клю-
ча или телефона с функци-
ей NFC. С помощью специ-
ального терминала пассажир 
сможет вызывать проводни-
ка, отслеживать маршрут по-
езда, регулировать темпера-
туру воздуха, освещение, на-
страивать затемнение окон. 
Функциями можно управлять 
с помощью голоса.

Когда начнут произво-
дить такие вагоны и на ка-
ких рейсах они будут курси-
ровать, в пресс-службе ком-
пании не сообщили. Одна-
ко ранее РБК со ссылкой на 
представителей холдинга со-
общало, что на линию поезда 
планируют выпустить в 2022 
году. 

Известно, что такие «Ла-
сточки» будут ездить в со-
ставе ночных экспрессов, по-
ездки на которых длятся от 
семи до 12 часов. Кроме од-
номестных салонов в таких 
поездах будут и традицион-
ные – четырёхместные. Так-
же проектом предусмотрены 
VIP-купе и сидячие места для 
пассажиров.

Вакцинацию подростков от COVID-19 
внесли в календарь прививок
Оксана ЖИЛИНА

Министр здравоохране-
ния России Михаил МУРАШ-
КО подписал приказ об ут-
верждении нового нацио-
нального календаря при-
вивок. 

Вакцинация подростков 
от 12 до 17 лет от коронави-
руса включена в список про-
филактических прививок 
по эпидпоказаниям. Приказ 
Минздрава опубликован на 
официальном интернет-пор-
тале правовой информации. 

Все предыдущие нацкаленда-
ри прививок признаны утра-
тившими силу.

В документе указано, что 
детей будут прививать до-
бровольно при наличии пись-
менного заявления одного 
из родителей или законного 
представителя. Кроме того, в 

категорию приоритета тре-
тьего уровня по вакцинации 
от COVID-19 включены уча-
щиеся профессиональных об-
разовательных учреждений и 
вузов старше 18 лет.

Отметим, что в катего-
рию приоритета первого 
уровня включены лица 60 

лет и старше, медики и учи-
теля, а также люди с хрони-
ческими заболеваниями и 
жители городов-миллион-
ников. К категории второго 
уровня отнесены работники 
сферы услуг.

Добавим, что в нацио-
нальный календарь входит 
24 профилактические при-
вивки по эпидпоказаниям и 
19 профилактических при-
вивок, в том числе привив-
ки от гриппа, полиомиелита, 
краснухи, кори, гепатитов и 
другие.

СПРАВКА «ОГ»
Вакцину «Спутник М» от ковида для подростков от 12 до 17 лет 
включительно зарегистрировали в России 24 ноября. Создан этот 
препарат на базе «Спутника V». Как и взрослая вакцина, он состо
ит из двух компонентов, которые вводятся с интервалом в 21 день.
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     ФОТОФАКТ
Глава региона Евгений 
КУЙВАШЕВ вручил выдающимся 
уральцам госнаграды 
России, Президента страны 
и Свердловской области. 
Церемония прошла вчера 
в Доме Севастьянова. 
В списке награждённых – 
37 свердловчан. Знаки отличия 
получили медработники, 
учёные, преподаватели, 
деятели культуры, спорта 
и два свердловских министра.

Сразу восемь представителей 
Первоуральского новотрубного 
завода удостоены медали 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени, 
ещё один сотрудник получил 
звание «Заслуженный металлург 
Российской Федерации».

Министру промышленности 
и науки Свердловской области 
Сергей Пересторонину
и министру транспорта 
и дорожного хозяйства региона 
Василию Старкову вручены 
медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

– Для меня честь вручить 
вам госнаграды России и знаки 
отличия Свердловской области. 
Вы все – настоящие герои. Вы не 
просто любите и умеете работать, 
вы делаете это мастерски, 
творчески, с нацеленностью 
на высокий результат, – сказал 
Евгений Куйвашев.

В числе награждённых – актриса Свердловского академического театра драмы Марина 
Савинова (на фото). В августе 2021 года Президент России Владимир Путин присвоил ей 
звание «Заслуженный артист Российской Федерации». Актриса служит в свердловской драме 
уже 35 лет – с 1986 года. 
В Год медицинского работника в регионе особое внимание уделено врачам. Орден Почёта 
вручён заведующему кафедрой Уральского государственного медицинского университета, 
профессору Сергею Коротких. Орден Пирогова за большой вклад в борьбу с пандемией новой 
коронавирусной инфекции – заведующему подстанцией скорой помощи в Екатеринбурге 
Сергею Меринову. Врач клинико-диагностического центра «Охрана здоровья матери и ребёнка» 
Наталья Никитина удостоена звания «Заслуженный врач Российской Федерации»

Девушки должны выбрать дерево, а мужчины – спилить и дотащить до машины  III

Новый год начинается 
с ёлки. Её, конечно, можно 
купить на ближайшем 
рынке, а можно устроить 
новогоднее приключение: 
выехать в лес и срубить 
ель самому. На абсолютно 
законную охоту 
на ёлку отправились 
корреспонденты «ОГ» 
Ирина ГИЛЬФАНОВА 
и Галина СОЛОВЬЁВА 
в сопровождении группы 
поддержки. 

Охоту на ёлку нужно на-
чинать с оформления дого-
вора в любом лесничестве 
Свердловской области. Все-
го на Среднем Урале 30 та-
ких учреждений. Журнали-
сты «ОГ», как и большинство 
жителей Екатеринбурга, вы-
брали лесничество в Берёзов-
ском. Здесь всегда много на-
роду, и уже утром в первый 
день оформления договоров 
на сруб хвойного дерева вся 
парковка возле здания запол-
нена машинами.

– В прошлом году количе-
ство заявок на ёлку доходи-
ло до тысячи, – говорит ди-
ректор Берёзовского лесниче-
ства Александр ПЕТРОВ. – Ко-
нечно, нагрузка на лесничих в 

предновогоднюю пору боль-
шая. Я сам до десяти часов ве-
чера подписываю договоры, 
потому что мы стараемся обе-
спечить деревьями всех жела-
ющих. В одни руки отпускает-
ся максимум две сосны, ёлки 
или пихты, чтобы человек мог 
забрать дерево не только себе, 
но и родственникам или дру-
зьям. При этом оптовики у нас 
закупаться не могут.

Теоретически оформить 
договор и срубить дерево 
можно за один день, но тогда 
это нужно начинать делать с 
самого утра. А можно разде-
лить это на два разных дня, 
например, подать заявку в 
будни, а съездить в лес за де-
ревом в выходные, когда лес-
ничества не работают. По за-
кону приехать за новогодним 
деревом можно вплоть до 31 
декабря, но в организациях 
просят не тянуть до празд-
ника.

– Если человек подаст за-
явление на сруб 30 или 31 де-
кабря, то мы физически мо-
жем не успеть проследить 
оплату в банке. Лучше всего 
оформить договор до 29 де-
кабря, – добавляет директор 
учреждения. 

Охота на ёлку Срубили нашу ёлочку 
своими руками
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109 солдат вернулись на Урал
Жители Ирбитского района обнаружили под Тверью захоронения своих земляков

Юлия БАБУШКИНА

В Калининском районе 
Тверской области найде-
ны захоронения уральских 
солдат. По предваритель-
ным данным, в братских 
могилах лежат останки 
порядка 500 бойцов – они 
погибли в боях с фашиста-
ми в 1941 году, освобождая 
деревни Максимовскую 
и Шульгино. На родине – 
в Свердловской области –
о судьбе этих солдат не зна-
ли 80 лет…

Только обелиск

О захоронениях «Област-
ной газете» рассказал Ана-
толий Клепиков – предсе-
датель совета ветеранов Во-
оружённых сил РФ Ирбит-
ского района и Ирбита. Пол-
ковник запаса, в прошлом 
военный журналист теле-
канала «Звезда», Анатолий 
Иванович с 2014 года ведёт 
поисково-исследователь-
скую работу вместе с ирбит-
скими педагогами и школь-
никами. В этом году он ре-
шил проследить боевой путь 
375-й уральской стрелковой 
дивизии. Она была сформи-
рована 80 лет назад – полно-
стью из свердловчан. 

Изучив архивные доку-
менты, в том числе журна-
лы боевых донесений о без-
возвратных потерях, Клепи-
ков составил списки ураль-
ских бойцов. Выяснилось, 
что 375-я дивизия с боями 
освобождала тверскую зем-
лю. Почти 500 человек по-
гибли, сражаясь у деревень 
Шульгино и Максимовская 
(они располагались по со-
седству). Там же и были по-
хоронены – в братских мо-
гилах. 

– Я ездил туда осенью, – 
говорит Анатолий Иванович. 
– Самих деревень давно уже 
нет. У захоронений остался 
старенький обелиск, на нём 
сохранилось несколько имён. 
Нам удалось установить, что 
только из Ирбитского рай-
она там 47 человек лежат. 
Тогда мы стали сверять дан-
ные по домовым книгам и 
уже нашли родственников 15 
бойцов, которые до сих пор 
живут в районе. А там ещё 
останки солдат как минимум 
из девяти районов области и 
Свердловска.

Записка 
на память

Житель Ирбита Вячеслав 
Жульдиков – правнук одно-
го из солдат, погибших у де-
ревни Максимовской. Долгое 
время в семье Вячеслава ни-
чего не знали о судьбе род-
ственника.

– Портрет прадеда всег-
да висел в доме, но подробно-
стей, что с ним случилось, моя 
бабушка – его дочь – не расска-
зывала. Только однажды запи-
ску показала (мужчина выво-
дит на экран телефона сни-
мок документа. – Прим. авт.). 
Вот текст: Свалухин Григорий 
Антонович, рядовой стрелок 
1241-го стрелкового полка 
375-й уральской стрелковой 
дивизии, призван в 1941 году 
из села Пьянково Зайковского 
района (сейчас это Ирбитский 
район. – Прим. авт.), погиб в 
боях 18 декабря 1941 года, за-
хоронен в деревне Максимов-
ская. Откуда записка – не зна-
ем, видимо, бабушка с похо-
ронки списала, – говорит Вя-
чеслав Вячеславович. 

Жульдиковы стали ис-
кать информацию по Интер-
нету. Нашли снимок обелиска 
у братской могилы в Твер-
ской области. На табличке 
даже имя Григория Свалухи-
на сохранилось. И как раз в 
это время Анатолий Клепи-
ков начинает поиск родствен-

ников погибших солдат по 
Ирбитскому району… Сейчас 
мужчины ведут поисковую 
работу вместе. 

Это наш долг

Узнав о найденных за-
хоронениях, «Облгазета» 
связалась с Тверской обла-
стью. В правительстве ре-
гиона нам сообщили: при-
нято решение перезахо-
ронить останки ураль-
ских бойцов – с воински-
ми почестями. Это про-
изойдёт в следующем году.

А в центральной библи-
отеке Калининского райо-
на даже сохранилась инфор-
мация о подвиге свердлов-
чан. Оказывается, в дека-
бре 1941 года фашисты со-
брали у деревень Максимов-

ская и Шульгино почти 3 ты-
сячи мирных жителей – жен-
щин, стариков, детей. И вы-
ставили их живым щитом, 
прикрывая свой отход. 375-я 
Уральская стрелковая ди-
визия боролась за людей, и 
большую часть населения 
сумела спасти. 

– Если кто-то из ныне жи-
вущих уральцев ищет своего 
родственника, служившего в 
этой дивизии в годы Великой 
Отечественной войны, воз-
можно, у нас получится что-
то прояснить. Обращайтесь 
ко мне, в администрацию Ир-
битского района или в шко-
лу №1 посёлка Зайково. Со-
вместными усилиями попро-
буем восстановить закрытые 
ранее страницы нашей исто-
рии, – сказал Анатолий Кле-
пиков. 

– Это и есть настоящее 
патриотическое воспитание, 
а не просто парадные марши 
и громкие слова. Время идёт, 
поколения меняются, вой-
на отдаляется от нас. Нуж-
но, чтобы сегодняшние дети 

знали, кто и какой ценой со-
хранил для них страну. Это 
наш долг, – сказал глава Ир-
битского муниципального 
образования Алексей Ники-
форов. 
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Ребята из поискового отряда «Рубеж» зайковской школы показывают младшим школьникам 
найденные артефакты

Вячеслав Жульдиков (слева) и Анатолий Клепиков 
рассказывают историю уральской дивизии

Солдатский медальон, найденный у братской могилы 
в Максимовской: он принадлежал Ивану Парамоновичу Хорькову, 
1909 года рождения, из Сухоложского района Свердловской 
области. Боец числился пропавшим без вести с декабря 
1941 года. Недавно его родственников нашли

ОТКУДА БОЙЦЫ
На сегодняшний день известны имена 109 погибших солдат 
375-й уральской стрелковой дивизии, захороненных у деревни 
Максимовской (перечень имён и фамилий есть в редакции «Облга-
зеты»). В списке – уральцы, призванные райвоенкоматами Артё-
мовского, Байкаловского, Гаринского, Ирбитского, Нижнесергин-
ского, Режевского, Ревдинского, Таборинского, Туринского, Ша-
линского районов и Свердловска. Опубликовывать их пока нель-
зя. Обнародовать данные о бойцах можно будет только после пе-
резахоронения останков и утверждения списка военным комисса-
риатом Тверской области.

КСТАТИ
Учащиеся школы №1 посёлка Зайково Ирбитского района в следу-
ющем году планируют поехать в Тверскую область – к найденным 
братским могилам. Нынче на базе школы впервые сформировался 
поисковый отряд, куда вошли 10 старшеклассников. Парни хотят 
принять участие в раскопках. Пример им показал школьный вос-
питатель Марат Бексултанов: этим летом он вместе с московскими 
поисковиками ездил в Тверскую область, правда, в другой район – 
Зубцовский. И привёз оттуда целую коллекцию военных артефак-
тов: фугасные немецкие мины, гильзы и магазины от немецких и 
русских винтовок, сапёрные лопатки, котелок, каску и даже реак-
тивный снаряд от «катюши». Все предметы времён Великой Отече-
ственной войны не пригодны к использованию. Сейчас эти экспо-
наты выставлены в школе на всеобщее обозрение. 

Креативные пространства 
Среднего Урала свяжут сетью
В Свердловской области официально стартовал проект по созда-
нию сети креативных кластеров – пространств бывших промзон 
и заброшенных объектов, на которых теперь работают представи-
тели творческих профессий. Центральная площадка разместится 
в Екатеринбурге, в кирпичном доме на Вайнера, 16.

Первое подобное пространство было создано в регионе в 
2020 году. На территории старого железоделательного завода 
Турчаниновых�Соломирских в Сысерти заработал проект «Ле-
то на заводе». Сейчас кроме него на Среднем Урале функци-
онируют аналогичные площадки  в Черноисточинске и Ниж-
нем Тагиле.

В этом году власти решили сделать так, чтобы уже суще-
ствующие и будущие креативные пространства взаимодей-
ствовали между собой. Поэтому было решено создать еди-
ную сеть из них. 20 декабря губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев, глава Екатеринбурга Алексей Орлов и 
директор Свердловского областного фонда поддержки пред-
принимательства Валерий Пиличев подписали соглашение о 
сотрудничестве при создании и развитии таких кластеров.

По словам министра инвестиций и развития Свердлов-
ской области Виктории Казаковой, они будут работать в 
фэшн-индустрии, в сферах информационных технологий и 
медиа. Последняя предполагает создание фильмов и музыки, 
работу средств массовой информации и блогеров. Виктория 
Казакова утверждает, что в будущем проекты смогут выйти 
не только на самоокупаемость, но и на получение прибыли.

Штаб-квартирой сети станет площадка, расположенная в 
доме, который ранее принадлежал семье екатеринбургских 
купцов Агафуровых. В последнее время здание общей площа-
дью 2,5 тысячи квадратных метров пустовало, и администра-
ция города решила передать его создателям креативного про-
странства. В мае 2022 года здесь планируют открыть магазин 
с товарами местных ремесленников, студию звукозаписи, твор-
ческий и IT-коворкинг, образовательный и продюсерский цен-
тры. Как писала ранее «Облгазета», развивать кластер будет 
известный уральский рок-музыкант Вадим Самойлов. Он наме-
рен возродить производство электрогитар «Урал».

В ближайшие годы сеть должна пополниться и другими 
проектами. Ожидается, что они появятся в том числе в Ара-
миле и Первоуральске.

Ирина ПОРОЗОВА

Дом Ельцина – под снос
Станислав МИЩЕНКО

Мэрия Екатеринбурга вынес-
ла на общественные обсуж-
дения проект реконструк-
ции улицы Кирова. Он пред-
полагает снос 16 капиталь-
ных строений рядом с трам-
вайным кольцом у Верх-
Исетского завода. Среди них 
есть дом по ул. Кирова, 34, 
в котором в 1955–1957 го-
дах жил первый Президент 
России Борис ЕЛЬЦИН («ОГ» 
писала об этом в № 20 от 
05.02.2021). В то время в зда-
нии располагалось общежи-
тие ВИЗа, а сейчас – продук-
товый супермаркет и офисы.

О предстоящем обновле-
нии микрорайона у набереж-
ной Визовского пруда и пло-
щади Субботников стало из-
вестно ещё в марте прошлого 
года, когда мэр Екатеринбурга 
Александр Высокинский (сей-
час он – сенатор РФ от Сверд-
ловской области. – Прим. ред.) 
поручил подготовить проект 
планировки и межевания этой 
территории. На создание до-
кумента у МБУ «Мастерская 
генерального плана» ушло бо-

лее полутора лет, и в декабре 
администрация города пред-
ставила его на общественные 
обсуждения. Они продлятся до 
25 января.

После сноса дома по Киро-
ва, 34 на его месте планируют 
построить общественно-дело-
вое здание, а вокруг разбить 
сквер. Как ранее рассказал гла-
ва Верх-Исетского района Ека-
теринбурга Андрей Морозов, 
работы по реконструкции нач-
нутся уже в 2022 году.

Владельцы здания узнали 
о его предполагаемом демон-
таже из новостей. Директор 
управляющей компании ООО 
«Терминал» Андрей Кирчегин
говорит, что пока никто из мэ-
рии не обращался к собствен-
никам с предложением о выку-
пе здания. Но больше всего его 
возмутило, что память о Борисе 
Ельцине хотят сровнять с зем-
лёй. Тем более что дом, где он 
жил, по сей день находится в хо-
рошем техническом состоянии 
и может простоять ещё не одно 
десятилетие:

– По обе стороны от не-
го стоят здания, признанные 
объектами культурного насле-
дия регионального значения. 

Почему бы дом Ельцина то-
же не внести в этот перечень, 
ведь он был непоследним че-
ловеком в России. На Кирова, 
32 висит табличка в память 
о советском государствен-
ном деятеле Сергее Кирове. А 
здесь Ельцин жил. Чем он от-
личается от Кирова? Да ничем, 
его вклад в нашу историю да-
же поболее будет. Чтобы со-
хранить этот дом, надо разме-
стить на нём такую же мемо-
риальную табличку и предло-
жить городским властям ис-
ключить его из проекта рекон-
струкции.

В Музее первого Президен-
та России Б.Н. Ельцина в Ека-
теринбурге поддерживают 
эту идею. Его директор Олег 
Лутохин против разрушения 
любых исторических зданий 
в городе. Он считает, если дом 
по Кирова, 34 достоин звания 
объекта культурного насле-
дия, то его нужно постарать-
ся сохранить, поскольку го-
ды жизни Бориса Николаеви-
ча в Свердловске – это важная 
часть истории Среднего Урала, 
которая связывает наш регион 
с историей России.
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Здание имеет не только историческое значение, но и приносит неплохую прибыль своим 
владельцам

На завод в Верхней Туре 
трудоустроят 800 человек
Павел ПИВОВАРОВ

В январе в Верхней Туре от-
кроются вакансии на новом 
предприятии. В городе стро-
ится деревообрабатывающий 
завод, который обеспечит его 
800 рабочими местами. Он бу-
дет производить фанеру для 
изготовления мебели – по 125 
тысяч кубометров продукции 
в год. Собственники предпри-
ятия надеются, что смогут вы-
вести его в десятку крупней-
ших в отрасли. 

Кого возьмут 
на работу

История предприятия на-
чалась ещё в конце 2019 года, 
когда стало известно о планах 
присвоить Верхней Туре статус 
ТОСЭР*. Первыми резидентами 
ТОСЭР стали  компании «Тура – 
Лес» и ООО «Синергия». Первая 
создаёт производство по ком-
плексной переработке древе-
сины, а вторая – производство 
фанеры и комплекс по утили-
зации древесных отходов с вы-
работкой тепловой и электри-
ческой энергии. Однако впо-
следствии компания ООО «Тура 
– Лес» была продана ООО «Си-
нергия», и теперь, по сути, это 
единый проект. 

Как рассказали «ОГ» в отде-
ле маркетинга ООО «Синергия», 
там будут выпускать влагостой-
кую, ламинированную и окра-
шенную берёзовую фанеру, вос-
требованную в строительной, 
мебельной, транспортной от-
раслях промышленности. Это 
будет предприятие замкнутого 
цикла: отходы деревообработ-
ки будут вовлекать в повторное 
производство и использовать 
для выработки энергии. 

Для его нужд в третьем 
квартале 2022 года запустят 
ТЭЦ, которая обеспечит буду-

щее производство теплом и 
электроэнергией. Запуск линии 
по производству фанеры запла-
нирован на I квартал 2023 го-
да. Следом будет запущена ли-
ния по производству пиломате-
риалов. Ожидается, что на про-
ектную мощность предприятие 
выйдет в 2024 году.

Уже с января 2022 года нач-
нётся формирование базы на 
трудоустройство. Предприя-
тию в первую очередь нужны 
технологи по деревообработ-
ке, машинисты крана, штабе-
лёвщики древесины, операто-
ры полуавтоматических линий, 
водители, сушильщики шпона 
и водители погрузчика. 

Не только работа, 
но и жильё
Владельцы завода постро-

ят на территории Верхней Ту-
ры два многоквартирных до-
ма на 200 квартир. Строитель-
ство первого дома стартовало в 
ноябре текущего года. В много-
этажках поселятся работники 
крупного предприятия. Но, как 
рассказала директор по персо-
налу ООО «Синергия» Наталья 
Милютина, на новый завод на-
деются трудоустроить в первую 
очередь местных жителей:

– Мы заинтересованы, 
чтобы жители Верхней Туры, 
Красноуральска и других не-
больших окрестных городов, 
а также Нижнего Тагила рабо-
тали у нас. Стоит задача сде-
лать их быт комфортным. Мы 
хотим, чтобы на завод пришли 

местные жители. Мы готовы 
обучить их за наш счёт и при-
нять на работу, потому что ес-
ли, допустим, мы будем наби-
рать персонал из других реги-
онов, то нам нужно будет обе-
спечить их жильём. Тем не ме-
нее дома строятся не только 
для приезжих, но и для мест-
ных. 

Глава муниципалитета 
Иван Веснин позитивно оцени-
вает проект: 

– Будут созданы не десять 
и не двадцать, а сразу несколь-
ко сотен рабочих мест. Это гово-
рит о том, что муниципалитет 
будет расти и развиваться, что 
крайне важно. О серьёзности 
дел говорит забота о рабочих. 
Это – не только создание хоро-
ших условий труда, но и предо-
ставление жилья. 

Проект поддерживают и об-
ластные власти. Министр про-
мышленности и науки Сверд-
ловской области Сергей Пе-
ресторонин напомнил, что 
льготы резидентов ТОСЭР – не 
единственная мера поддержки 
инвесторов: 

– В качестве основной меры 
государственной поддержки в 
лесопромышленном комплексе 
применяется механизм присво-
ения статуса «Приоритетный 
инвестиционный проект в об-
ласти освоения лесов». Данный 
статус позволяет инвестору по-
лучить лесные участки без про-
ведения аукциона по льготной 
арендной ставке.

Принят бюджет Екатеринбурга 
на 2022 год
Гордума Екатеринбурга приняла бюджет на 2022 год и плановый 
период 2023–2024 годов. В следующем году общая сумма доходов 
в казну уральской столицы составит 56,4 млрд рублей, расходы – 
58 млрд рублей, дефицит – свыше 1,6 млрд рублей.

На заседании перед депутатами выступил глава Екатерин-
бурга Алексей Орлов. Свой доклад он назвал неким аналогом 
бюджетного послания. Мэр отметил, что ключевыми приори-
тетами бюджетно-налоговой политики по-прежнему являются 
выполнение социальных обязательств, сохранение развития 
доходного потенциала города, финансирование социальной 
сферы, реализация нацпроектов. Градоначальник подчеркнул, 
что 2019–2020 годы были непростыми для уральской столи-
цы, но сейчас же ситуация изменилась:

– За девять месяцев 2021 года в бюджет поступило бо-
лее 38 млрд рублей, а годовое исполнение планов по доходам 
ожидается в размере 56 млрд рублей. Эта сумма на 2 млрд ру-
блей превышает первоначальные прогнозы 2021 года по нало-
говым и неналоговым доходам.

Одна из основных задач – проведение Универсиады-2023 и 
празднование 300-летнего юбилея столицы Урала. Такие меро-
приятия, по мнению главы Екатеринбурга, дадут возможность 
для роста инвестиций, развития городской транспортной ин-
фраструктуры, увеличения количества социальных и спортив-
ных объектов, развития и благоустройства общественных про-
странств.

Предусмотрены развитие района Академического и ми-
крорайона Солнечного, продолжение работ по рекультивации 
полигона ТБО «Широкореченский», реализация проектов по 
увеличению количества мест в школах.

Серик МУСТАФИН

СПРАВКА «ОГ»
*Территория опережающего социально-экономического развития в 
Российской Федерации (сокр. ТОР или ТОСЭР ) — экономическая 
зона с налоговыми льготами для инвесторов и упрощёнными ад-
министративными процедурами. На территории Свердловской об-
ласти созданы четыре ТОСЭР – в Краснотурьинске, Новоуральске, 
Лесном и Верхней Туре.

Ферма в Артинском ГО
получит поддержку из 
федерального бюджета
Субсидия в размере более 200 млн рублей по-
ступит из федерального бюджета на возме-
щение части затрат на один из сельскохозяй-
ственных проектов Свердловской области. Речь 
идёт о молочно-товарной ферме «Ударник» в 
селе Сажино Артинского городского округа. 

Распоряжение о выделении средств под-
писал председатель Правительства РФ Миха�
ил Мишустин. Об этом сообщает департамент 
информполитики региона.

Как рассказал министр агропромышленно-
го комплекса и потребительского рынка Сверд-
ловской области Артём Бахтерев, объём инве-
стиций в аграрный проект «МТФ Ударник» со-
ставил 1,7 млрд рублей. По его словам, субси-
дии для возмещения части понесённых затрат – 
хорошая мера поддержки аграриев.

Молочно-товарная ферма «Ударник» от-
крылась в сентябре. Она рассчитана на 1 800 
коров. Создано 35 новых рабочих мест.  Пла-
нируемый объём надоев – около 41 тонны 
молока в сутки. Для этих целей есть доиль-
ный блок с самой большой в УрФО роторно-
доильной установкой.

Серик МУСТАФИН

Непривитых студентов 
будут отстранять от учёбы
С начала года большинство вузов вернётся 
к очному формату обучения, но непривитые от 
коронавируса студенты не смогут посещать эти 
занятия. 

Об этом во вторник рассказал замести-
тель губернатора Павел Креков:

– В условиях действия постановления об 
обязательной вакцинации очный режим ра-
боты коснётся вакцинированных студентов. 
Будут установлены своего рода переходные 
сроки, но я думаю, что те из студентов, кто не 
вакцинирован и не имеет медотвода, должны 
быть отстранены от учёбы. Так написано в по-
становлении главного санитарного врача. 

При этом он отметил, что студенты, кото-
рые имеют медотвод, будут участвовать в за-
нятиях дистанционно.

Анна МИТЧИНА
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QR-код позволит вам с помощью сканирующего 
оборудования (в том числе и фотокамеры мобильного телефона) 
найти документы, опубликованные на сайте 
pravo.gov66.ru

Сегодня в полной версии «Областной газеты» и на сайте www.pravo.gov66.ru 
официально опубликованы
Указы Губернатора Свердловской области
 от 15.12.2021 № 733-УГ «О награждении Козиненко Б.Н. знаком отличия Свердловской 
области «За заслуги перед Свердловской областью» I степени»;
 от 16.12.2021 № 735-УГ «О присуждении премий Губернатора Свердловской области в 
сфере здравоохранения в 2021 году».
Распоряжение Губернатора Свердловской области 
от 16.12.2021 № 233-РГ «О назначении членов конкурсной комиссии по отбору канди-
датур на должность главы Малышевского городского округа».
Постановления Правительства Свердловской области
от 16.12.2021 № 899-ПП «О внесении изменений в постановление Правительства 
Свердловской области от 01.10.2014 № 850-ПП «О Министерстве инвестиций и развития 
Свердловской области»;
от 16.12.2021 № 905-ПП «О внесении изменений в постановление Правительства 
Свердловской области от 25.04.2013 № 529-ПП «Об определении Перечня областных и 
территориальных исполнительных органов государственной власти Свердловской обла-
сти и подведомственных им учреждений, входящих в государственную систему бесплат-
ной юридической помощи на территории Свердловской области, и Порядка взаимодей-
ствия участников государственной системы бесплатной юридической помощи на терри-
тории Свердловской области».
14 декабря на сайте pravo.gov66.ru официально опубликованы
Постановления Региональной энергетической комиссии 
Свердловской области
 от 09.12.2021 № 185-ПК «О внесении изменений в отдельные постановления Реги-
ональной энергетической комиссии Свердловской области об установлении тарифов 
на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на территории городского 
округа Верхний Тагил» (номер опубликования 32844);
 от 09.12.2021 № 187-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию на террито-
рии Горноуральского городского округа и о внесении изменений в отдельные постанов-
ления Региональной энергетической комиссии Свердловской области об установлении 
тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на территории Гор-
ноуральского городского округа» (номер опубликования 32845);
 от 09.12.2021 № 190-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по 
передаче тепловой энергии) на территории городского округа Верхнее Дуброво» (номер 
опубликования 32846);
 от 09.12.2021 № 193-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по 
передаче тепловой энергии), поставляемую (оказываемые) муниципальным унитар-
ным предприятием «Управление коммунальным комплексом» (город Краснотурьинск) 
на территории городского округа Краснотурьинск, и о внесении изменений в постанов-
ление Региональной энергетической комиссии Свердловской области от 11.12.2018 № 
266-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой 
энергии) на территории городского округа Краснотурьинск и о внесении изменений в 
некоторые постановления Региональной энергетической комиссии Свердловской обла-
сти об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энер-
гии) на территории городского округа Краснотурьинск» (номер опубликования 32847);
 от 09.12.2021 № 196-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по пе-
редаче тепловой энергии) на территории Режевского городского округа и о внесении из-
менений в отдельные постановления Региональной энергетической комиссии Свердлов-
ской области об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой 
энергии) на территории Режевского городского округа» (номер опубликования 32848);
 от 09.12.2021 № 199-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по пе-
редаче тепловой энергии) на территории Серовского городского округа и о внесении изме-
нений в постановление Региональной энергетической комиссии Свердловской области от 
11.12.2018 № 272-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по переда-
че тепловой энергии) на территории Серовского городского округа и о внесении изменений 
в некоторые постановления Региональной энергетической комиссии Свердловской области 
об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на 
территории Серовского городского округа» (номер опубликования 32849);
 от 09.12.2021 № 202-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляе-
мую обществом с ограниченной ответственностью «Уральская теплоэнергетическая ком-
пания» (город Екатеринбург) на территории городского округа Верхотурский и о вне-
сении изменений в отдельные постановления Региональной энергетической комиссии 
Свердловской области об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по пере-
даче тепловой энергии) на территории городского округа Верхотурский» (номер опубли-
кования 32850);
 от 09.12.2021 № 206-ПК «Об установлении тарифов на теплоноситель, поставляемый те-
плоснабжающими организациями Свердловской области, с использованием метода эконо-
мически обоснованных расходов (затрат) на 2022 год» (номер опубликования 32851);
 от 09.12.2021 № 212-ПК «Об установлении тарифов на транспортировку сточных вод Ека-
теринбургскому муниципальному унитарному предприятию водопроводно-канализационно-
го хозяйства (МУП «Водоканал») (город Екатеринбург)» (номер опубликования 32852);
 от 09.12.2021 № 215-ПК «Об установлении размеров платы за подключение (техно-
логическое присоединение) объектов капитального строительства общества с огра-
ниченной ответственностью «ВК «Солнечный» к централизованным системам холод-
ного водоснабжения и водоотведения Екатеринбургского муниципального унитарно-
го предприятия водопроводно-канализационного хозяйства (МУП «Водоканал») (го-
род Екатеринбург) в индивидуальном порядке» (номер опубликования 32853);
 от 09.12.2021 № 216-ПК «Об установлении тарифов на услуги холодного водоснабже-
ния и водоотведения, оказываемые муниципальным унитарным предприятием Артинско-
го городского округа «Водоканал» (поселок городского типа Арти) на территории Артин-
ского городского округа, с использованием метода экономически обоснованных расхо-
дов (затрат) на 2021 год» (номер опубликования 32854);
 от 09.12.2021 № 218-ПК «Об установлении размера платы за технологическое присое-
динение газоиспользующего оборудования муниципального казенного учреждения Бело-
ярского городского округа «Отдел капитального строительства, газификации и жилищно-
коммунального хозяйства» (поселок городского типа Белоярский) к газораспределитель-
ным сетям акционерного общества «Газпром газораспределение Екатеринбург» (город Ека-
теринбург) по индивидуальному проекту» (номер опубликования 32855).
15 декабря на сайте pravo.gov66.ru официально опубликованы

Указы Губернатора Свердловской области
 от 14.12.2021 № 729-УГ «О внесении изменений в Указ Губернатора Свердловской об-
ласти от 15.05.2018 № 231-УГ «О государственной информационной системе, используе-
мой на государственной гражданской службе Свердловской области» (номер опубликова-
ния 32870);

 от 14.12.2021 № 730-УГ «Об установлении значений предельных (максимальных) индек-
сов изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в муници-
пальных образованиях, расположенных на территории Свердловской области, на 2022 год» 
(номер опубликования 32871).
Распоряжения Губернатора Свердловской области
 от 10.12.2021 № 226-РГ «Об отмене ограничительных мероприятий (карантина) по аф-
риканской чуме свиней на территории промышленной зоны городского округа Богданович 
(координаты N56.798632; E62.056943)» (номер опубликования 32872);
 от 14.12.2021 № 227-РГ «Об отмене режима чрезвычайной ситуации для органов управ-
ления и сил Свердловской областной подсистемы единой государственной системы преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций» (номер опубликования 32873);
 от 14.12.2021 № 228-РГ «Об организации работы по применению поощрений к гражда-
нам Российской Федерации, проживающим на территории Свердловской области, за успе-
хи в добровольческой (волонтерской) и иной общественно-полезной деятельности» (номер 
опубликования 32874).
Распоряжения Правительства Свердловской области
 от 14.12.2021 № 719-РП «О внесении изменений в состав территориальной комиссии Ша-
линского района по делам несовершеннолетних и защите их прав, утвержденный распоря-
жением Правительства Свердловской области от 11.12.2017 № 887-РП» (номер опублико-
вания 32875);
 от 14.12.2021 № 720-РП «О внесении изменения в состав территориальной комиссии 
Красногорского района города Каменска-Уральского по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав, утвержденный распоряжением Правительства Свердловской области от 
09.12.2014 № 1620-РП» (номер опубликования 32876);
 от 14.12.2021 № 721-РП «О внесении изменений в состав территориальной комиссии го-
рода Красноуфимска по делам несовершеннолетних и защите их прав, утвержденный рас-
поряжением Правительства Свердловской области от 01.12.2017 № 876-РП» (номер опу-
бликования 32877);
 от 14.12.2021 № 722-РП «О внесении изменений в состав организационного комитета по 
подготовке и проведению выставок Управлением архивами Свердловской области, утверж-
денный распоряжением Правительства Свердловской области от 01.06.2017 № 454-РП» 
(номер опубликования 32878).
Распоряжение Аппарата Губернатора Свердловской области и Правительства 
Свердловской области
 от 14.12.2021 № 33-РА «О внесении изменений в состав конкурсной комиссии Аппарата 
Губернатора Свердловской области и Правительства Свердловской области, утвержденный 
распоряжением Аппарата Губернатора Свердловской области и Правительства Свердлов-
ской области от 21.12.2018 № 6-РА» (номер опубликования 32879).
Приказы Министерства социальной политики Свердловской области
 от 14.12.2021 № 595 «О внесении изменения в Перечень субсидий на иные цели в раз-
резе аналитических кодов, присвоенных им для учета операций с субсидиями на иные це-
ли, утвержденный приказом Министерства социальной политики Свердловской области от 
26.04.2021 № 196» (номер опубликования 32880);
 от 14.12.2021 № 599 «О размере компенсации расходов на автомобильное топливо» (но-
мер опубликования 32881).
Постановления Региональной энергетической комиссии Свердловской области
 от 09.12.2021 № 136-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию на территории 
Слободо-Туринского муниципального района Свердловской области и о внесении измене-
ний в отдельные постановления Региональной энергетической комиссии Свердловской об-
ласти об установлении тарифов на тепловую энергию на территории Слободо-Туринского 
муниципального района Свердловской области» (номер опубликования 32882);
 от 09.12.2021 № 138-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию на террито-
рии Артинского городского округа и о внесении изменения в постановление Региональ-
ной энергетической комиссии Свердловской области от 11.12.2019 № 163-ПК «Об установ-
лении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на территории 
Артинского городского округа и о внесении изменений в отдельные постановления Регио-
нальной энергетической комиссии Свердловской области об установлении тарифов на те-
пловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на территории Артинского город-
ского округа» (номер опубликования 32883);
 от 09.12.2021 № 141-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляемую 
муниципальным унитарным предприятием «Теплосистемы» Махнёвского муниципального 
образования (поселок городского типа Махнёво) на территории Махнёвского муниципаль-
ного образования, и о внесении изменений в постановление Региональной энергетической 
комиссии Свердловской области от 09.12.2020 № 167-ПК «Об установлении тарифов на те-
пловую энергию, поставляемую муниципальным унитарным предприятием «Жилищно-
коммунальное хозяйство» Махнёвского муниципального образования (поселок городско-
го типа Махнёво) на территории Махнёвского муниципального образования, и о внесении 
изменений в постановление Региональной энергетической комиссии Свердловской обла-
сти от 13.12.2016 № 161-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляе-
мую теплоснабжающими организациями Свердловской области, на 2017–2021 годы» в ча-
сти тарифов на тепловую энергию, поставляемую на территории Махнёвского муниципаль-
ного образования» (номер опубликования 32884);
 от 09.12.2021 № 148-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию федеральному 
государственному бюджетному учреждению «Центральное жилищно-коммунальное управ-
ление» Министерства обороны Российской Федерации (город Москва) – Филиал ФГБУ 
«ЦЖКУ» Министерства обороны Российской Федерации по Центральному военному окру-
гу на территории городского округа ЗАТО Уральский Свердловской области» (номер опу-
бликования 32885);
 от 09.12.2021 № 149-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по пе-
редаче тепловой энергии) на территории Невьянского городского округа Свердловской об-
ласти и о внесении изменений в отдельные постановления Региональной энергетической 
комиссии Свердловской области об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги 
по передаче тепловой энергии) на территории Невьянского городского округа Свердлов-
ской области» (номер опубликования 32886);
 от 09.12.2021 № 151-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию на территории 
Белоярского городского округа» (номер опубликования 32887);
 от 09.12.2021 № 154-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляемую 
открытым акционерным обществом «Российские железные дороги» – Свердловская ди-
рекция по тепловодоснабжению – структурное подразделение Центральной дирекции по 
тепловодоснабжению филиала ОАО «РЖД» (город Екатеринбург) на территории Свердлов-
ской области» (номер опубликования 32888).

Ольга БЕЛОУСОВА
В 2022 году в Екатеринбурге 
«оцифруют» две электростанции, 
а также заменят и отремонтируют 
78 километров теплосетей. 
Об итогах работы в уходящем 
году и о планах на следующий 
год энергетики группы «Т Плюс» 
рассказали на межрегиональной 
пресс�конференции в режиме 
телемоста, связавшего Москву 
с 16 регионами присутствия 
компании.

Как рассказал генеральный ди-
ректор ПАО «Т Плюс» Андрей 
Вагнер, в этом году компания 
«Т Плюс» направила на инвести-
ционные программы в городах 
присутствия 33 млрд рублей, и они 
полностью завершены.

– Основные капиталовложения 
делаем в обновление тепловых сетей, 
так как это важно с точки зрения 
надёжности и качества теплоснаб-
жения, – отметил Андрей Вагнер. В 
числе других направлений он назвал 
переход к «зелёной» энергетике, 
цифровизацию производственных и 
бизнес-процессов холдинга и новую, 
более прозрачную и удобную систему 
взаимодействия с потребителями. Эти 
направления войдут в стратегию разви-
тия компании до 2032 года – документ 
будет утверждён в ближайшее время.

За теплом следит 
цифровой «двойник»

Уральскую столицу часто выбира-
ют в качестве «пилота» по освоению 
современных подходов к энергетике. 
Год назад Екатеринбург стал первым 
в России городом, где запустили 
цифровой «двойник» централизо-
ванной системы теплоснабжения – 
такие модели успешно применяются 
в США, Канаде и скандинавских 
странах. Интеллектуальная система 
управления позволяет в мельчайших 
подробностях видеть каждый элемент 
теплоснабжения города, собирать и 
обрабатывать данные о потреблении, 
потерях и балансе тепловой энергии. 
Стоимость реализации пилотного про-
екта составила 1,5 миллиарда рублей.

Кроме повышения энергоэф-
фективности, «умные» технологии 
помогают улучшить экологическую 
обстановку – в этом году выбросы 
вредных веществ в Екатеринбурге 
сократились на 52 тысячи тонн.

– Цифровизация теплоузла в 
Екатеринбурге существенно влияет 
на снижение выбросов – это про-
исходит за счёт упорядочивания 
процессов сжигания газа, контроля 
температуры и давления, – отметил 
Андрей Вагнер.

Жители областного центра уже 
успели оценить первые результаты 
нововведения. Так, благодаря цифро-
вому «двойнику»  опрессовки в этом 
году впервые проходили без отклю-
чения горячей воды у потребителей. 
Воду отключили лишь некоторые 
управляющие компании, которые не 
поверили в успешность прохождения 
испытаний под онлайн-контролем. 
Ещё одно новшество – горячая вода 

в батареях появилась не через три 
недели после начала отопительного 
сезона, как обычно, а всего через 
пять дней.

Опыт Екатеринбурга признан 
успешным, поэтому его планируют 
распространить на остальные регио-
ны присутствия компании.

Две ТЭЦ станут 
цифровыми

В следующем году в уральской 
столице запустят цифровую модель 
электростанции на двух ТЭЦ.

– В Екатеринбурге у нас два пилот-
ных проекта – это ТЭЦ Академическая 
и Новосвердловская ТЭЦ. К середине 
года надеемся получить все техниче-
ские решения и приступить к реали-
зации, – рассказал Андрей Вагнер.  

Как отмечает главный инженер 
филиала «Свердловский» ПАО 
«Т Плюс» Павел Родин, «оцифров-
ка» электростанций позволит эконо-
мить топливо и за счёт этого снижать 
себестоимость тепла, получая воз-
можность сдерживать рост тарифа. 
Конечная цель – синхронизировать 
цифрового «двойника» и цифровые 
электростанции, объединив их в еди-
ную «умную» энергосеть.

Инвестиции в оборудование двух 
ТЭЦ составят около полумиллиарда 
рублей. 

Где будут менять 
трубы?

Если бы все теплосети, пере-
ложенные в этом году в городах 
присутствия компании «Т Плюс» 
сложили в одну линию, то она пере-
крыла бы расстояние от Москвы до 
Санкт-Петербурга. Цифра составила 
682 километра – это на треть больше, 
чем в прошлом году. 

– Ещё 3–4 года назад мы пере-
кладывали по 200 километров, а в 
этом – 682! Это рекордный пока объ-
ём для компании, – заявил Андрей 
Вагнер, отметив, что в следующем году 
«Т Плюс» намерена повторить рекорд. 

В уральской столице энергетики 
заменили 73,9 километра изношенных 
теплосетей, что стало очередным ре-
кордом для областного центра. Самые 

масштабные работы (с последующим 
благоустройством) проводились по 
улицам Решетникова, Ключевской, 
Ясной, Крылова и Таватуйской. 
На всех участках после ремонтов 
проводились восстановление и бла-
гоустройство зелёных зон – Екате-
ринбургская теплосетевая компания 
вложила в них 104 миллиона рублей.

 Более 18 километров трубопро-
водов привели в порядок в Перво-
уральском и Нижнетуринском го-
родских округах и в городе Лесном 
– инвестиции в этих городах соста-
вили более 168 млн рублей. Всего 
же по итогам года в теплосетевой 
комплекс региона было вложено 3,49 
млрд рублей.

– В этом году планы по пере-
кладке выполнены полностью, – рас-
сказал исполнительный директор 
АО «ЕТК» Андрей Шмельков. – В 
следующем году в уральской столице 
планируется заменить и отремонтиро-
вать 78,2 км тепловых сетей. Работы 
по техперевооружению пройдут на 
участках тепломагистралей по улицам 
Серова, Чайковского, Бебеля, Сули-
мова, Учителей, Победы, Коуровской 
и Ключевской. 

Увеличение вложений вкупе с 
использованием «цифрового двой-
ника» позволило снизить повреж-
даемость теплосетей во время ото-
пительного сезона. Если в 2019 году 
было 735 повреждений, то в этом 
году – 380.

На ремонты и техперевооружение 
объектов генерации (без учёта блока 
ПГУ) в Екатеринбурге в этом году по-
тратили более 1 277 млн рублей.

Сколько потребители 
накопили долгов?

В 2021 году общая дебиторская 
задолженность потребителей Сверд-
ловской области за теплоэнергию 
составила 8,2 миллиарда рублей. При 
этом жители задолжали чуть больше 
миллиарда рублей, остальные семь 
– это долги юридических лиц. Задол-
женность по электроэнергии выросла 
до 10,8 миллиарда рублей, из них 9,1 
миллиарда накопили юридические 
лица.

Энергокомпания использует все 
законные средства для повышения 
платёжной дисциплины: проводит 
стимулирующие акции (например, 
сейчас проходит акция с розыгры-
шем призов «В Новый год – без 
долгов»), ограничивает поставку 
ресурсов, ведёт претензионную 
работу.

Как рассказал директор по рабо-
те с дебиторской задолженностью 
Свердловского филиала «Энерго-
сбыТ Плюс» Дмитрий Прилежаев, 
самые крупные неплательщики за 
электроэнергию – промышленные 
предприятия, водоканалы и тепло-
снабжающие организации. И если 
обязательства промышленников 
по сравнению с прошлым годом 
существенно снизились (с 2,5 до 
двух миллиардов рублей), то за-
долженность тепловодоканалов в 
этом году увеличилась почти на 600 
миллионов, достигнув отметки 3,8 
миллиарда рублей.

– В Свердловской области 
173 таких предприятия ещё не 
ликвидированы, в большинстве 
своём это муниципальные пред-
приятия. Часть из них – в процессе 
банкротства, часть прекратили 
деятельность, но продолжают по-
треблять электроэнергию, не опла-
чивая её. После банкротства эти 
многомилионные долги не будут 
погашены. Между тем лишь полное 
и своевременное исполнение своих 
обязательств клиентами позволяет 
компании развивать и увеличивать 
инвестиции в тепловые сети, – от-
метил Дмитрий Прилежаев.
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В этом году «Т Плюс» 
продолжила развивать 
дистанционные серви-
сы для передачи пока-
заний приборов учёта и 
оплаты услуг. Взаимо-
действовать с компанией 
клиент может не выходя 
из дома.

«Т Плюс» подвела итоги 2021 года      ДОКУМЕНТЫ

Закладывайте
два дня

Приезжаем в Берёзовское 
лесничество в 12:45, когда в 
учреждении заканчивается 
время обеда. Возле кабине-
та уже стоят два человека – 
их не успели принять утром. 
Каждый посетитель задержи-
вается на 20–30 минут. В это 
время за нами выстраивает-
ся ещё несколько человек. К 
слову, все собравшиеся впер-
вые решили покупать ново-
годнее дерево в лесничестве, 
а не на базаре или в магазине. 

– Ужас, как долго! – возму-
щается одна из женщин в оче-
реди. – Не ожидала, что это 
так затянется.

Некоторые люди, не до-
ждавшись своего часа, уходят 
со словами: «Проще уже ку-
пить!» Мы же попадаем в ка-
бинет в 13:40. Здесь работает 
одна сотрудница и лесничий 
Валентин Шалагин. Нам да-
ют заявление, в котором нуж-
но указать свои данные, ко-
личество хвойных деревьев и 
их высоту.

– Советую написать в за-
явлении длину дерева боль-
ше, чем вы планируете, – объ-
ясняет Валентин Шалагин. 
– Допустим, не до двух ме-
тров, а до трёх. Разница в сум-
ме будет небольшая, зато вы-
бор подходящих деревьев на 
участке увеличится. 

Вместе с заявлением мы 
отдаём копии паспорта и по-
лучаем квитанцию на покуп-
ку хвойных деревьев у лесни-
чества. Внести оплату мож-
но через онлайн-сервис или 
банк. Чек об оплате через Ин-
тернет нужно отправить по 
электронной почте на сайт 
лесничества и распечатать, 
квитанцию из банка просто 
принести с собой. 

После оплаты возвраща-

емся в лесничество и вновь 
оказываемся в очереди, где 
проводим ещё один час. Нам 
выдают четырёхстраничный 
договор купли-продажи лес-
ных насаждений. Пока мы за-
полняем документы, в каби-
нет заглядывают новые посе-
тители.

– Это к вам за ёлкой? – от-
крывает дверь мужчина. – Вы 
знаете, мне бы побыстрее всё 
оформить.

– Всем нужно быстрее, – 
вздыхает в ответ сотрудница. 
– Но мне приходится пропи-
сывать все договора вручную. 

I 

Ждите. Все почему-то едут 
именно в наше лесничество, 
хотя, кроме Берёзовского, кон-
торы находятся ещё в Верхней 
Пышме и Среднеуральске.

В каждом экземпляре до-
кумента сотрудник лесниче-
ства ручкой рисует условную 
карту, где крестиком отмечает 
место заготовки новогодних 
деревьев. На нашей карте ука-
зан участок за Старопышмин-
ском рядом с Режевским трак-
том. Получив долгожданный 
пакет документов, мы на сле-
дующий день отправляемся за 
новогодними деревьями.

Выбор места

Искать хвойные можно 
только в специально отведён-
ных для этого местах на терри-
тории лесничества. Но не вся-
кий сможет по нарисованной 
карте определить участок, раз-
решённый под рубку, поэтому 
лесничий собирает группу лю-
дей и выезжает вместе с ними. 

Как отмечает Александр 
Петров, деревья для соб-
ственных нужд граждан пре-
доставляются на тех участ-
ках, где и так не предполага-
ется наличие кустарниковой 

растительности. Это квар-
тальные просеки, противо-
пожарные разрывы, минера-
лизированные полосы, трас-
сы лесохозяйственных дорог 
и другие площади. 

– Также мы допускаем вы-
рубку новогодних деревьев 
под линиями электропереда-
чи – участки расчищают раз 
в несколько лет, и между эти-
ми периодами граждане могут 
заготовить новогоднее дере-
во, – говорит Валентин Шала-
гин. – Но в этом году, к сожале-
нию, все места уже расчисти-
ли. Я нашёл только одно поле 

сельскохозяйственного назна-
чения, заросшее соснами, ко-
торое уже в 2022 году разрабо-
тают и передадут в аренду под 
посевы. Его площадь более де-
сяти гектаров, и, по моим под-
счётам, здесь около десяти ты-
сяч деревьев, так что хватит 
всём желающим. 

Лучше спилить, 
чем срубить

От Берёзовского лесниче-
ства до участка, где можно ру-
бить деревья, около восьми 
километров. 

– Чтобы хвойное дерево 
дольше стояло, нужно заго-
товить его в правильное вре-
мя, – наставляет нас Алек-
сандр Петров. – Когда на ули-
це минус 20 градусов, ёлка 
становится стеклянной, вет-
ки ломаются, иголки осыпа-
ются. Пока будете грузить 
дерево в машину, оно силь-
но испортится. Лучше всего 
ехать в лес при температу-
ре до минус 10–15 градусов – 
это главный секрет. Дома де-
рево можно поставить в бан-
ку с водой и добавить таблет-
ку аспирина.

Мы выезжаем за новогод-
ней красавицей как раз в са-
мое лучшее время – темпера-
тура на улице всего 5 градусов 
ниже нуля. В машине – пол-
ный пакет документов: дого-
вор, квитанции и чеки об опла-
те, которые нужно показать 
сотрудникам ГИБДД, если нас 
остановят. Также с собой ве-
рёвки для увязывания сосен и 
острая пила. По словам лесни-
чих, хвойные деревья лучше 
спиливать, чтобы иголки не 
осыпались от удара топором. 

На поле мы выбираем оди-
ноко стоящие сосны: именно у 
них красивые и раскидистые 
кроны, которые при росте не 
перекрывали соседние дере-
вья. Измеряем высоту рулет-
кой, смотрим, не осыпались ли 
нижние ветви, срезаем и уно-
сим дерево. По правилам по-
жарной безопасности забира-
ем с собой в машину оставши-
еся ветки и мусор. 

В итоге пара трёхметровых 
сосен обошлась журналистам 
«ОГ» в 178 рублей и 4 копейки 
каждая, а также в два дня поез-
док из Екатеринбурга в Берё-
зовский и в несколько часов в 
очередях. Возможно, потратить 
15 минут и две-три тысячи ру-
блей на ближайшем базаре бы-
ло бы проще и даже дешевле, 
чем отправляться в такое пред-
праздничное приключение за 
новогодним деревом.

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ ПИХТА, ЕЛЬ И СОСНА?

Мягкие плоские иголки до 3 см, 
растут густо

Тёмно-зелёный

Тёмно-серая

Самая ароматная, 
осыпается через 2-3 недели, 
требует опрыскивания водой

Невьянское, Ивдельское

ПИХТА

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ ПИХТА, ЕЛЬ И СОСНА?

Острые иголки длиной 1-2 см, 
растут неравномерно

Зелёный 

Серая или коричневая бугристая

Осыпается через 1-2 недели, 
требует 

опрыскивания водой

Нижне-Тагильское

ЕЛЬ

Острые иголки по 5 см, растут 
по две штуки

Светло-зелёный

Рыжая  

Осыпается через 3-4 недели

Восток Свердловской области: 

Берёзовское, 
Байкаловское, 
Тугулымское, 

Талицкое, Свердловское

СОСНА

ХВОЯ

ОКРАС ХВОИ

КОРА

ОСОБЕННОСТИ

В КАКИХ 
ЛЕСНИЧЕСТВАХ 

РАСТЁТ

59,34 
цена за метр одинаковая  

Север и запад Свердловской области: 

Шалинское, Красноуфимское, Нижнесергинское, Кушвинское, 
Новолялинское, Билимбаевское, Карпинское, 

Когда на улице минус 20 градусов, 
ёлка становится стеклянной, 

ветки ломаются, иголки осыпаются. 
Пока будете грузить дерево в машину, 

оно сильно испортится. 
Лучше всего ехать в лес при температуре 

до минус 10–15 градусов – 
это главный секрет 

Ёлка, добытая самостоятель-
но, значительно дешевле ку-
пленной. На рынке цена за 
ёлку начинается от 1 000 ру-
блей. А метровое хвойное де-
рево, срубленное на террито-
рии лесничества, обойдётся 
в 59,34 рубля, ёлка до двух 
метров – в 118,68 рубля, до 
трёх метров – в 178,04 рубля.

– Спрос на новогод-
ние деревья постоянно ра-
стёт уже на протяжении 13–
14 лет, – отмечает дирек-
тор Берёзовского лесниче-
ства Александр Петров. – Но 
в этом году народ начал ин-
тересоваться заготовкой со-
сен и ёлок необычайно рано 
– ещё за полтора месяца до 
праздника.

За самовольную заготовку 
елей, сосен и пихт 
 физическим лицам гро-

зят административные 
штрафы до 4 000 рублей;

 должностным – 
до 40 тысяч рублей; 

 юридическим – 
до 300 тысяч рублей. 

Патрульные группы рабо-
тают каждый день совместно с 
полицией и инспекторами ми-
нистерства природных ресур-
сов и экологии региона. Но в 
лесничествах считают, что лю-
дей останавливают не только 
крупные штрафы.

– Браконьерские вылаз-
ки за новогодними деревья-
ми есть, но за сезон их быва-
ет очень немного, – объясня-
ет Александр Петров. – Хотя 
десять лет назад такое быва-
ло часто. Например, однаж-
ды прямо возле нашей конто-
ры срубили ёлочку. Сейчас же 
граждане стали сознательны-
ми и дисциплинированными, 
привыкли к алгоритму закон-
ного получения дерева, да и 
профилактика приносит свои 
плоды. В 2020 году на терри-
тории лесничества зафикси-
ровано только два случая бра-
коньерства, а в этом пока не 
выявили ни одного.

Охота на ёлку Срубили нашу ёлочку 
своими руками
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РАCПИСАНИЕ
23 декабря

15:10 – мужчины, корот.пр.
18:00 – танцы на льду, ритм-
танец
21:00 – пары, корот.пр.

24 декабря
14:40 – танцы на льду, про-
извольный танец
17:10 – мужчины, произ. пр.
20:15 – женщины, корот.пр.

25 декабря
17:25 – пары, произ. пр.
19:55 – женщины, произ. пр.
По уральскому времени. 
Трансляции на сайте Перво

го канала и в телеэфире. Тек

стовые трансляции отдель

ных видов – на oblgazeta.ru.
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В Музее истории Екатерин-
бурга (МИЕ) в рамках проек-
та «Корневая система» про-
шло открытие выставки, по-
свящённой династии ураль-
ских ювелиров ЕЛИЗАРЬЕ-
ВЫХ. 

«Корневая система» – про-
ект МИЕ совместно с Ураль-
ским генеалогическим обще-
ством, рассказывающий о жиз-
ни и судьбах городских семей 
через генеалогию и веществен-
ные артефакты. Ранее в музее 
уже представляли истории о 
нескольких семьях: Онисима 
Клера – основателя Уральско-
го общества любителей есте-
ствознания, Карла Вурма – 
владельца одной из типогра-
фий Екатеринбурга (где изда-
валась в том числе «Екатерин-
бургская неделя»), и о роде ар-
хитектора Константина Уз-
ких – автора первого Генплана 
Свердловска (1972 год).

Теперь выставка про Ели-
зарьевых. Семья попала в Ека-
теринбург в конце XVIII века. 
Самый известный представи-
тель этой фамилии – Ксено-
фонт Александрович – в 1819 
году числился цеховым масте-
ром и считался одним из луч-
ших ювелиров города. Его дво-
юродный брат, Павел Михай-
лович, также посвятил себя 
ювелирному искусству. Во вто-
рой половине XIX века уже Гав-
риил Елизарьев со своими сы-
новьями – Дмитрием и Нико-
лаем – продолжили семейные 
традиции, правда, переквали-
фицировавшись в позолотчи-
ков по дереву.

В экспозиции представле-
ны документы семьи, личные 
вещи, рассказывающие о пред-
ставителях рода с XIX века по 
настоящее время. Особо инте-
ресны с исторической точки 
зрения хозяйственные доку-

менты 1916–1917 годов, а так-
же реликвии более чем столет-
ней давности. В частности, под-
зорная труба, ртутный градус-
ник с гравировкой «Екатерин-
бург», украшения.

Восстановить историю 
Елизарьевых помог их потомок 
– Валерий Морошкин, сохра-
нивший семейный архив и об-
ратившийся в музей с предло-
жением об исследовании.

– Несколько десятилетий 
назад я даже не представлял, 
что к этим вещам может быть 
какой-то интерес, – рассказы-
вает Валерий Егорович. – А сей-
час время повернулось так, что 
по этим остаткам былого мож-
но проследить истории жизни 
коренных екатеринбуржцев. 

Целый год потребовался 
научному сотруднику музея Ев-
гению Бурденкову, чтобы си-
стематизировать информа-
цию о Елизарьевых: провести 
исследования, отобрать фото-

графии, чтобы в итоге предста-
вить выставочный проект.

По словам Евгения, обыч-
но музей сам выбирает, изуче-
нием истории какой семьи за-
няться. Поэтому когда прино-
сят уже практически готовую 
выставку, с описанием и исто-
рией вещей – это редкость. 

– Главное правило – не из-
бавляться от старых вещей. Ес-
ли хочется выкинуть, то пожа-
луйста, отнесите их в музей – 
любая вещь имеет историче-
скую ценность, – говорит Евге-
ний. – Если человек чем-то вла-
деет и не знает, что это, то он мо-
жет позвать нас. Чтобы мы опре-
делили значимость предмета. 

До 300-летия города плани-
руется каждый год представ-
лять в формате мини-выставок 
информацию о семьях. Музей 
приглашает к участию в про-
екте горожан, интересующихся 
историей своей семьи.    

«Если хочется выкинуть – 
принесите в музей» 
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В семье Елизарьевых хранилась и католическая икона. 
Что она делала в православной семье – загадка

Десять из десяти
Баскетбольный клуб «УГМК» в матче группового этапа Евролиги 
крупно выиграл у французского «Монпелье» на домашнем паркете 
– 108:53. В турнире екатеринбургские баскетболистки выиграли де-
сять из десяти матчей и занимают первое место в своей группе.

«УГМК» – действующий чемпион Евролиги. Команда удержи-
вает титул с сезона 2017/2018. В 2020-м из-за пандемии коронави-
руса лидера не определили, досрочно завершив турнир, но, веро-
ятно, и в тот год уральские баскетболистки добились бы победы в 
финале. 

В текущем розыгрыше Евролиги «УГМК» пока не уступил ни 
разу. Самый сложный матч был с «УСК Прага». За пять секунд до 
конца «лисицы» проигрывали с разницей в одно очко. А дальше 
Альба Торренс смогла довести мяч до Александрии Бентли, и та за-
бросила трёхочковый, который совпал с финальной сиреной. 
Победная комбинация заняла две секунды. «УГМК» выиграл 75:73.

С «Монпелье» никакой нервной концовки не было. Екатерин-
бургские спортсменки уже к первому короткому перерыву оторва-
лись на 24 очка, а к большому уже на 33. Можно было лишь попы-
таться спрогнозировать – забьют ли «лисицы» сотню. Что в итоге 
произошло. Мария Попова набрала в матче 15 очков. По 14 – у Аль-
бы Торренс и Элли Куигли. 

– Для счёта на табло есть несколько объяснений. Во-первых, 
команда «Монпелье» осталась без ключевых игроков. Во-вторых, 
поездка в Екатеринбург для них получилась очень тяжёлой. Что-
бы не рисковать и не травмироваться, все 40 минут игры они стоя-
ли зонной защитой. Это дало много пространства для дальних бро-
сков. Нам удались 22 попытки, что если не является рекордом, то 
точно очень близко к нему, – сказал после матча главный тренер 
«УГМК»  Мигель Мендес.

В активе «лисиц» 20 очков. У «Праги» 16, но один матч в запасе. 
Следующую игру «УГМК» проведёт уже в 2022 году. 6 января состо-
ится домашняя встреча с «Самарой» в чемпионате. В Евролиге ко-
манда сыграет 12 января, на выезде в Чехии. Соперник – «догоняю-
щий» по таблице БК «УСК Прага». 

Пётр КАБАНОВ
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На счету Марии Поповой (с мячом) – 15 очков

Наталья ШАДРИНА

В Санкт-Петербурге завтра 
стартует чемпионат России 
по фигурному катанию. На 
турнире спортсмены разыг-
рают путёвки на междуна-
родные соревнования, глав-
ное из которых – Олимпиада 
в Пекине. В северную столи-
цу съедутся сильнейшие фи-
гуристы страны, среди них 
несколько свердловчан. 

И их осталось пять

В спорте, как мы привыкли, 
должен побеждать сильней-
ший, но нынешний сезон в фи-
гурном катании учит нас дру-
гому: выиграет тот, кто спра-
вится с травмами. А в женском 
одиночном виде уж точно. Пер-
вый тревожный сигнал посту-
пил от Александры Трусовой. 
В сентябре «русская ракета» со-
вершила сенсацию, приземлив 
в одной программе пять чет-
верных прыжков. Казалось, её 
на пути к Играм уже не остано-
вить, но перед американским 
этапом Гран-при фигуристка 
повреждает ногу. Точный диа-
гноз до сих пор не раскрыт, но 
спортсменка вынуждена бы-
ла сняться с дальнейшего уча-
стия в мировой серии. Пропуск 
чемпионата страны стоил бы 
Александре Трусовой места в 
олимпийской сборной, поэто-
му её тренерский штаб пошёл 
по пути быстрого восстановле-
ния и уменьшения количества 
тренировок. Что из этого вы-
шло, увидим совсем скоро. 

Полностью из борьбы вы-
пала ещё одна ученица Эте-
ри Тутберидзе – Дарья Усачё-
ва, которую из-за травмы бе-
дра унесли со льда на руках во 
время разминки на Гран-при в 
Японии. Дальше пришёл черёд 
чемпионки Европы Алёны Ко-
сторной. Неделю назад фигу-
ристка на тренировке сломала 

кисть правой руки. Понимая, 
что этот сезон для неё завер-
шён, Алёна заявила, что оста-
нется в большом спорте ещё на 
один олимпийский цикл. 

В понедельник стало из-
вестно, что национальный чем-
пионат из-за травмы пропу-
стит 19-летняя уроженка Рев-
ды Анастасия Гулякова. По-
допечная Алексея Мишина по-
вредила голеностоп.  

Реальные шансы на при-
зовые места (и квоты на ми-
ровые старты) есть у пяти фи-
гуристок: 17-летней Алексан-
дры Трусовой (если она успе-
ла набрать форму), трёхкрат-
ной чемпионки России и чем-
пионки мира – 17-летней Ан-
ны Щербаковой (травмирова-
лась летом, но постепенно воз-
вращает элементы ультра-си), 
рекордсменки и в короткой, и 
в произвольной программах – 
15-летней Камилы Валиевой, 
вице-чемпионки мира – 2021 
Елизаветы Туктамышевой, 

которой 17 декабря исполни-
лось уже 25 лет. и у 15-летней 
Майи Хромых, владеющей чет-
верными прыжками, благода-
ря которым она заработала вы-
ход в финал Гран-при. 

Майя Хромых – уроженка 
Нижнего Тагила, где и начина-
ла кататься у Анны Болдиной, 
а позже попала в группу к Эте-
ри Тутберидзе. На Кубке России 
в феврале 2021 года фигурист-
ка исполнила четверные саль-
хов и тулуп, после чего стало 
ясно: она будет ещё одной пре-
тенденткой на Пекин. Майя ам-
биции подтвердила на осенних 
турнирах, теперь всё будет за-
висеть только от неё и качества 
её прыжков на льду Петербурга. 

Ещё одна свердловчанка, 
получившая возможность вы-
ступить на чемпионате страны, 
– Вероника Яметова. 14-лет-
няя спортсменка занимается в 
екатеринбургской СШ №8 «Ло-
комотив» у тренеров Елены 
Левковец и Владимира Гни-

лозубова. В этом сезоне Веро-
ника Яметова громко заявила о 
себе, завоевав серебро и бронзу 
на этапах Кубка России.  

Доказать, что 
титул достался 
неслучайно 
В парном катании на чем-

пионате России мы ожидали 
увидеть екатеринбургский ду-
эт Алина Пепелева / Роман 
Плешков, который тренирует-
ся в Москве у Нины Мозер. На 
чемпионате России 2019 года 
они заняли пятое место, могли 
бороться за высокие позиции и 
сейчас. Однако у Романа выя-
вили осложнение на колено по-
сле гриппа. Нина Мозер пояс-
нила, что врачи запретили ему 
прыгать до середины января. 

Поэтому все надежды 
свердловских болельщиков в 
этом виде связаны с парой Ана-
стасия Мишина / Александр 
Галлямов. Партнёр начинал 

кататься в Екатеринбурге, на 
«Юности», тренировался у На-
тальи Карелиной. Пара зани-
мается в Петербурге у Тама-
ры Москвиной, которая подго-
товила этих фигуристов к чем-
пионату мира: самый важный 
турнир прошлого сезона Ана-
стасия и Александр выиграли с 
первой попытки, приехав в ста-
тусе дебютантов. Надо ли го-
ворить, что их цель не просто 
отобраться на Олимпиаду, но и 
стать чемпионами. В недавнем 
интервью пресс-службе Феде-
рации фигурного катания Рос-
сии спортсмены  делились, что 
есть те, кто говорили, будто по-
беду на ЧМ они не заслужили. 
Поэтому для этой пары насту-
пает время всё всем доказать. 

В танцах на льду Свердлов-
скую область представят Вла-
да Павленина и Александр 
Алексанян, они тренируются 
в Екатеринбурге, на «Юности». 
На чемпионате страны дуэт де-
бютировал в прошлом году, за-
няв 10-е место. В этом сезоне 
фигуристы выиграли один из 
этапов Кубка России, на другом 
завоевали бронзу. 

Ледовые фавориты 
Кто из свердловчан поборется за медали чемпионата России по фигурному катанию

Президент «Урала» Григорий Иванов на встрече с журналистами подвёл итоги осенней части сезона 2021/22

Майя Хромых – одна из главных претенденток на медали чемпионата страны
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Данил ПАЛИВОДА

Президент футбольного клу-
ба «Урал» не только подвёл 
итоги осенней части сезона, 
но и немного помечтал. 

«Адамова 
и Кузьмичёва 
хотим оставить»
– У меня двоякие ощуще-

ния. Большую часть чемпи-
оната мы шли на последнем 
месте, никак не могли вы-
браться из ямы. Сменили тре-
нера, ему нужно было время 
на адаптацию в новой коман-
де. Видели, что прогресс есть, 
где-то нам просто не везло, 
очень много ничейных мат-
чей. Последние две встре-
чи вселили оптимизм, мы за-
брались на 11-е место. Но ве-
сенняя часть чемпионата бу-
дет очень напряжённая, все 
команды идут плотно, – отме-
тил Григорий Иванов.

Когда команду возглавил 
Игорь Шалимов, действи-
тельно произошли измене-
ния. «Урал» перешёл на схе-
му с тремя центральными за-
щитниками, наладил игру в 
обороне: меньше екатерин-
буржцев осенью пропустил 
только ЦСКА. При этом дей-
ствия в атаке, за исключени-
ем последнего матча с «Ро-
стовом», оставляли желать 
лучшего. Григорий Викторо-
вич всегда был сторонником 
яркого, атакующего футбола, 
поэтому игрой команды осе-
нью был не всегда доволен.

– Под конец осенней ча-
сти, в последних матчах, игра 
«Урала» стала мне нравиться. 
Конечно, например, при Дми-
трии Парфёнове мы заби-
вали гораздо больше, но при 
этом и пропускали очень мно-
го. Сейчас же мы стабилизи-
ровали игру в обороне, кро-
ме матча с «Рубином» в защи-
те здорово себя проявляли. 
Не везло где-то в нападении. 
Наш лидер Эрик Бикфалви в 
первом матче, когда мы усту-
пили «Краснодару» со счётом 
0:3, при 0:0 не забил пеналь-

ти, его это сильно подкоси-
ло в эмоциональном, психо-
логическом плане. Он долго 
вкатывался в сезон, находил 
свою игру, но закончил всё 
равно лучшим бомбардиром 
команды и много сделал для 
атаки «Урала», – добавил пре-
зидент «Урала».

Игра в обороне стабили-
зировалась во многом из-
за уверенных действий мо-
лодых защитников – Арсена 
Адамова и Ивана Кузьмичё-
ва. Оба впечатлили не толь-
ко тренера «Урала», который 
доверил им место в старто-
вом составе, но и штабы на-
циональных команд. Так, Ар-
сена вызвал Валерий Карпин
в основную сборную России, 
а Иван Кузьмичёв принимал 
участие в матчах молодёжки. 
И, конечно, молодыми защит-
никами с российским паспор-

том, уверенно проявляющи-
ми себя на уровне премьер-
лиги, стали интересовать-
ся другие клубы. В СМИ в по-
следнее время ходит инфор-
мация о том, что и Адамов, и 
Кузьмичёв могут покинуть 
«Урал» уже зимой.

– Переговоров нет ни по 
тому, ни по другому, – возра-
зил Григорий Иванов. – Есть 
только интерес. Мы же всё-
таки планируем оставить их 
в «Урале», только наладили 
игру в обороне, в которой они 
важны. Но если поступит хо-
рошее предложение, за ко-
торое действительно мож-
но будет отпустить парней, 
станем думать. В СМИ пишут, 
что Адамов уже одной ногой 
в «Локомотиве», но мы пока 
ещё ни с кем в клубе не разго-
варивали, не знаю, откуда та-
кие слухи берутся. 

«Приобретём 
нового футболиста 
в атаку»
Рассказал президент «Ура-

ла» и о тех приобретениях, ко-
торые клуб будет пытаться 
сделать в ближайшее транс-
ферное окно. Речь зашла об 
усилении игры в атаке, так 
как по забитым голам «шме-
ли» занимают последнее место 
в осенней части сезона. До за-
ключительного тура у «Урала» 
было всего восемь мячей в сем-
надцати играх, матч с «Росто-
вом», конечно, исправил стати-
стику, но не намного.

– Селекционная служба ра-
ботает круглый год, конечно, 
мы ищем нападающего. Смо-
трим за рубежом, но при этом 
обращаем внимание и на наш 
чемпионат, на ФНЛ. Много пар-
ней хороших и молодых есть, 

им просто надо оказаться в 
нужном месте и в нужное вре-
мя, как, например, тот же Ада-
мов. Поэтому наши селекцио-
неры постоянно предлагают 
нам варианты, мы их рассма-
триваем с тренерским штабом. 
Думаю, зимой мы точно приоб-
ретём нового футболиста в ата-
ку, – сказал Григорий Иванов.

Отдельно президент «Ура-
ла» ответил на вопросы о воз-
можных «звёздных» трансфе-
рах. Так, Григорий Иванов зая-
вил, что не против был бы ви-
деть в команде Павла Мамае-
ва и Александра Кокорина. Но 
первый подписал контракт с 
«Химками», чтобы быть ближе 
к дому, а второго не так просто 
получить в финансовом плане. 
Вспомнил Григорий Викторо-
вич и про Олега Шатова.

– Если Шатов будет готов, 
мы всегда его ждём. Молодым 

человеком уехал в большие 
клубы, это наш воспитанник. 
Ворота в «Урал» для него всег-
да открыты. Олег не раз гово-
рил, что завершать карьеру бу-
дет в екатеринбургском клубе, 
– сказал Григорий Иванов.

«Бюджет клуба – 
1,1-1,2 млрд 
рублей»
Ну и, конечно, речь не мог-

ла не зайти о бюджете клуба. В 
сентябре 2020 года у «Урала» 
сменился председатель совета 
директоров: им стал Дмитрий 
Пумпянский. И после назначе-
ния вместе с президентом клу-
ба новоиспечённый председа-
тель совета директоров провёл 
пресс-конференцию. На ней 
были озвучены глобальные це-
ли: в ближайшие два-три года 
бюджет должен быть увеличен 
минимум в два раза, а в зада-
чах клуба должна быть борьба 
за Еврокубки. Однако прошло 
полтора года, а бюджет клуба 
не то что не увеличился, а едва 
ли не уменьшился.

– Конечно, здесь вмешалась 
ситуация с коронавирусом. Об-
ласти тяжело, нашим спонсо-
рам тоже тяжело. Хотя Дми-
трию Пумпянскому даже в этой 
ситуации мы благодарны за то, 
что он помогал нам финансово, 
без этого мы бы просто не вы-
жили. Были у нас проблемы с 
финансированием, где-то об-
ласть не полностью рассчита-
лась с нами, но сейчас все день-
ги получены, так что мы с оп-
тимизмом смотрим в будущее. 
В этом сезоне бюджет остался 
примерно таким же, как и был 
в прошлом – 1,1–1,2 млрд ру-
блей. На следующий сезон пре-
мьер-лига заключила новый 
контракт на продажу прав на 
телетрансляции матчей, клубы 
будут получать больше финан-
сов. Пересмотрим контракт с 
титульным спонсором, есть до-
говорённости с букмекерски-
ми конторами. Так что думаю, 
что в следующем сезоне бюд-
жет будет увеличен, – сказал 
президент «Урала».

Григорий Иванов знает, кто может усилить «Урал»
Шатов, Кокорин, Мамаев
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